

EL PALMESANO.

PERIÓDICO POLÍTICO, INDUSTRIAL Y LITERARIO.

Sale seis veces á la semana, á 7 rs. mensuales en esta isla y 8 fuera de ella.

Se suscribe en la imprenta MALLORQUINA y en la tienda de Cabrer plaza de Cór. t.

Espíritu de la prensa.

Seccion política.

Del el *Criterio*:

Dos son los medios de regeneracion á que naturalmente puede inclinarse todo pais caido, ó la imitacion de un vecino floreciente ó la exaltacion de algun sentimiento suficientemente arraigado en el corazon del pueblo, para conmovirlo y arrastrarlo hácia las grandes aspiraciones. El primero es de mas fácil ejecucion, pero lleva consigo el sacrificio de la independencia y el porvenir; el segundo es lento y penoso, pero dá al fin, como resultados casi seguros, la gloria y el poder. Entre estos dos medios ningun corazon generoso puede vacilar en España; ni tampoco cabe divergencia en cuanto al sentimiento en que debemos librar el buen nombre de nuestra historia venidera. La llama sola del amor pátrio puede purificar nuestro suelo y exaltar nuestro espíritu por el acometimiento de las mas grandes empresas.

Pero no todos creen nos encontremos en el caso de apelar á estos extremos; se juzga mal de la estension de nuestro abatimiento político por los hábitos de lenguaje y de accion que, como eco agradable y sonoro de la pasada grandeza, ocupa aun nuestros oidos, impidiéndonos percibir otro eco de un porvenir de abyeccion que nos amenaza, y mientras engreídos con una vana pompa creen algunos sostener un poderío imposible, de un abismo se hace cada dia mas profundo en su derredor.

Seguramente no pretendemos nosotros robar á la Providencia el secreto de la prosperidad ó abatimiento de las naciones para aplicarlo en provecho de la nuestra; pero basta conocer la historia para apreciar el valor de ciertos caracteres y rasgos que se ofrecen como indicio seguro de su suerte futura, y el amor pátrio, el sentimiento de nacionalidad es, á la vez que una gran cualidad, una señal evidente y una gran garantía de los destinos de un pais. Por eso quisiéramos verlo hoy en España fuerte y enérgico como fué otras veces, como lo vemos existir entre nuestros poderosos vecinos. Por eso quisiéramos verlo estendido entre todas las clases, desde las mas elevadas hasta las mas humildes.

Convenimos de buen grado en que podrá por momentos un culto exagerado de la casa pátria ser obstáculo para la mas pronta realizacion de ciertas mejoras, que parecen caracterizar el espíritu de la época. Convenimos en que un exagerado exclusivismo nos pueda, por el pronto, atraer considerables perjuicios en ciertos intereses del Estado; pero en cambio ¡cuánto no valen la energía y el valor que nos infunden! ¡cuán inapreciables ventajas no proporciona la unidad de un solo sentimiento dominante en un pueblo! No necesitamos esforzar mucho las pruebas ni elevarnos muy alto en nuestra historia para encontrarlas; pero pues que no es á los fervientes españoles á los que dirigimos estas líneas, sino á los tibios, de fe dudosa, constante y sinceros admiradores de las grandezas estrañas, les recordaremos lo que han sido, en tiempos no muy remotos, esas mismas naciones cuyo actual poderío tanto les entusiasman.

La Inglaterra, conquistada sucesivamente por tres distintas naciones, temblaba un dia de ver aparecer en sus costas la armada de nuestros mayores, que al mismo tiempo sostenian gloriosas guerras en muy distantes puntos de nuestro territorio. Sin la tem-

pestad, ó lo que es lo mismo, sin la Providencia la Inglaterra, conquistada por cuarta vez, seria citada por los historiadores como un pueblo de blanda y humilde condicion, cuyo destino era sufrir el yugo extranjero. Pero el mar levantó á tiempo sus encrespadas olas, y á vuelta de una série de vicisitudes aparece la grande y enérgica raza anglo-sajona, para la cual es ya chico tambien el nuevo continente, y que despues de haber divertido grandemente á la Europa con sus escentricidades y manías, concluye por imponérselas al par de sus grandes cualidades, sin otro motivo que el de persistir mucho tiempo y apegarse siempre á todas ellas: ¡milagros del amor pátrio!

Francia, no hace dos siglos llevaba casi igual tiempo de sufrir guarnicion española dentro los muros de su capital: aun subsiste en la nuestra intacta la torre donde estuvo encerrado el caballeresco rey que se atrevió á salir al encuentro de nuestras huestes y que fué hecho prisionero, noble y lealmente arrancado de en medio de las suyas. Durante muy largos años, sus provincias divididas sirvieron la ambicion de nobles particulares y de aventureros desconocidos: sus mas altas dignidades llegaron á ser patrimonio de juglares extranjeros; pero un dia fué escogida para servir altos fines, iniciando la gran revolucion de nuestros tiempos: ¡quién la hubiera creído en estado de resistir tan honda conmocion! Sin embargo, el mismo que la dió su mision, la proporcionó medios de cumplirla; los héroes y los sábios brotaron por do quier en su suelo. ¿Cuál es la causa que inmediatamente influye para dar lugar á la mas numerosa aparicion de los hombres notables que nos ofrece la historia moderna? No lo sabemos; únicamente puede advertirse que por todas partes se invoca la grandeza de una patria cuyo pasado no era gran cosa, y que cada cual repite la palabra *Francia* como un talisman cuyo solo nombre dá realizacion á las mas grandes empresas.

No es, pues, una ilucion, ni es un sentimiento estéril el que nos hace amar los lugares en que nacimos, venerar nuestras peculiares instituciones y enorgulécernos con ser españoles. Ese es el lazo aparente que nos mantiene unidos; esa es la mano secreta que nos impele y conduce hácia un porvenir mejor, hácia un destino, ¡quién sabe! quizá mucho mas brillante que el de los pueblos que mas admiramos hoy.

Pero, no hay que dudarle, la proximidad de tan ansiados sucesos ha de revelarse muy de antemano por una reaccion en favor del espíritu pátrio. No los esperamos, no, mientras veamos clases enteras, y aun de las mas importantes del estado, atentas únicamente al movimiento de sus análogas de los paises estraños para imitar servilmente lo que ni aun siquiera son capaces de copiar con libertad. No los esperamos, mientras nuestra aristocracia, asi de sangre como de fortuna, desconozca sus deberes y emplee en provecho de estraños los bienes que por diversos conceptos recibiera para fomentar á los propios.

La España se ha de regenerar por si misma, y no hay salvacion posible para ella fuera de su propia esfera de accion.

No se crea que un espíritu exclusivista nos llevara á desentendernos de los adelantos científicos é industriales verificados en el extranjero. Las ciencias y la industria, lo mismo que las artes, son cosmopolitas, no tienen patria determinada y deben considerarse como grandes asociaciones en las que cada pueblo ha colocado ó coloca su contingente, cuando se encuentra en posicion de hacerlo; el nuestro ha

sido bastante crecido en los pasados venturosos tiempos para que podamos sin rubor reclamar una buena parte en los adelantos del siglo.

El que nació español trabaje por España; no espere mejorar fortuna renegando de pasado y de presente; por mucho que quiera agrandar en un pais estraño su propia existencia, nunca conseguirá equipararla al valor de las de sus antepasados en el propio suelo. Los pueblos que seducidos por la prosperidad estraña han tenido la debilidad de asociarse á su suerte, creyendo participar de todos sus beneficios, solo han conseguido verse absorber con una rapidez espantosa: ¿que se han hecho las degeneradas familias españolas que vergonzosamente aceptaron la anexion anglo-americana en Tejas y California? Nos estremesemos al pensar cuán rápida y misteriosamente han desaparecido.

No tememos que nada semejante ocurra entre nosotros. Confiamos demasiado en esa enérgica fiereza de que tan recientes ejemplos ha dado nuestro pueblo, para inquietarnos un solo instante por el porvenir de nuestra regeneracion política. Tenemos fe completa en un periodo mas ó menos lejano; pero juzgamos es ya tiempo de combatir de frente algunos de esos estravíos que entre ciertas clases no pasan de ser una verdadera estravagancia, pero que entre otras toman las proporciones de una traicion.

De el *Conceller* tomamos lo siguiente:

En medio de todas esas tendencias á la reaccion que cada dia se notan, en medio de todas esas aspiraciones al exclusivismo y al monopolio de las ideas que ciertos hombres respiran, en medio de todos esos conatos desesperados á que no pocos se entregan para tratar de arraigar un sistema absoluto, una cosa nos consuela y nos colma de júbilo, y es, que las doctrinas liberales van ganando cada dia terreno, conquistando, aunque sea poco á poco y palmo á palmo, el camino que ha de conducir las á su triunfo absoluto y á la realizacion de sus magníficas teorías.

»Es preciso dar á cada época lo que de derecho le pertenece. Las tendencias de la nuestra son eminentemente constitucionales.

»¿Quién ha dicho, pues, que los liberales han perdido toda esperanza? Nunca. El partido liberal, el verdadero partido liberal debe luchar, y si lucha vence. Y que no se entienda por esta lucha el combate en el campo y en la calle, el combate mortífero y cruel, el combate del mas fuerte contra el débil, el combate asesino. No, jamás hemos estado por este. Nosotros no comprendemos ni queremos mas lucha que la de la tribuna, la del mismo púlpito, la de la prensa, la de los comicios, la de la propaganda leal y noble. Y es bastante. Tambien los oradores saben ganar batallas, tambien los apóstoles son héroes, tambien los periodistas asaltan fortalezas, tambien, en fin, la pluma destroza los cuadros enemigos como la bomba y la metralla.

»El espíritu público, la razon, la justicia, el siglo todo está de nuestra parte. Pues bien, ¿es posible de este modo la derrota.

»Todas las personas de juicio y de probidad se están lamentando de que en España siempre vamos á parar á extremos, y esta es efectivamente una cosa muy triste, y á lo que estaremos condenados aun por largos tiempos, si la clase media española, que es la clase que trabaja y la que da al pais la poca vida que dejan á la nacion las miserias de ciertas pandillas, no se decide, como otras veces hemos indicado, á entrar de una vez en el ejercicio de la vida pública, para hacer entrar en razon á esa turba

de charlatanes que con diferentes lemas sacramentales, se muestran generalmente cada dia en la realidad mas ávidos de gozes materiales, mas egoistas ó mas imprevisores.

»Si la clase media persiste en ese culpable y funesto indiferentismo, resignese á sufrir constantemente la misma suerte, debiendo advertir, sin embargo, que entre tanto los odios populares van fermentando de una manera cada vez mas espantable, que las reacciones harlo tirantes en un sentido traen manifestaciones en sentido contrario, y que si no se para suficientemente la atencion en el estado en que se hallan los ánimos en España, y en los remedios que deben aplicarse sin demora, sobrevendrán el dia ménos pensado, en medio de un reposo aparente, catástrofes desconocidas, de las cuales no nos librarian entonces á buen seguro esos hipócritas sin cofazon acostumbrados á jugar con los principios mas venerandos y con las máximas mas saludables.»

CRÓNICA.

Por via de Alcudia recibimos ayer los periódicos de Madrid, correspondiente al mismo dia 8, de que ya teniamos noticias anteayer por conducto del correo de Valencia.

Noticias nacionales.

Madrid 7 de noviembre.

Habiendo sido fijada la fuerza del ejército en el reglamento orgánico nuevamente adoptado por el general Urbistondo, no creemos tenga fundamento lo que ha insinuado *La Epoca* acerca de aumentarlo hasta 120,000 hombres.

— Cartas recibidas de la frontera de Francia nos dicen que empiezan á moverse los carlistas por la parte de Cataluña. Pero todo ello no puede alarmar, pues sabido es que no cuentan con fondos suficientes para salir á campaña de una manera formal, y sus cortas correrías por el país se deben á que algunos legitimistas les suministran fondos que emplean en parte en España, y que se van luego á gastar alegremente al vicino imperio.

— Anoche era rumor bien acreditado que la cuestion de Cortes habia vuelto á ser tratada en Consejo de ministros, estendiéndose algunos á señalar los que de secretario del despacho eran favorables ó adversos á la próxima reunion del Parlamento. Pero todas estas noticias carecen de fundamento. El Consejo de ministros no se ha detenido todavia sobre esta cuestion, ni ha tomado resolucion alguna sobre el tiempo y términos en que las Cortes han de ser convocadas, por mas que todos los ministros, fieles á sus antecedentes, se hallen dispuestos á presentarse ante la representacion nacional.

— Hoy sigue siendo objeto de las conversaciones en los círculos políticos y de los comentarios de los periódicos el plan del señor ministro de Hacienda. Sobre este discurre mucho y se aventura mucho tambien, porque nos consta que el seño Barzanallana, á nadie, ni á sus mas íntimos amigos, ha revelado los detalles del pensamiento que se propone realizar. Sin duda alguna que los que un dia y otro se ocupan de este pensamiento, buscan en las negociaciones ó afirmaciones que se dan á sus noticias, la luz con que distinguir los planes financieros del señor ministro de Hacienda.

— Dicen *Las Hojas Autógrafas* que se confirma de un modo que no puede quedar duda que en Madrid y en Paris el gobierno de S. M. ha hecho las amistosas reclamaciones competentes para que allí, en la corte de Francia, donde la prensa está sujeta á vigorosas prescripciones, no se permita poner la pluma de un modo ofensivo al tratar de la familia real de España; y segun hemos oido, aquí como allá los agentes del gobierno frances han demostrado el mayor interes en este asunto, acreditando asi la buena armonia que reina entre ambas naciones.

— El cónsul general de España en Smirna, en vista del real decreto prorogando hasta primero de junio de 1857 el término para la importacion de cereales en España, ha comunicado, con fecha 4 de octubre último, las siguientes noticias respecto del precio de trigo en aquel mercado y de la cosecha en algunas provincias de Turquía.

— Los cereales abundan este año en Anatolia y Rumelia, lo cual hace esperar una baja en sus precios, sostenidos hoy

(2)
por el excesivo coste de los acarreos, que tambien debe disminuir luego que termine la conduccion al litoral de las producciones del interior, que se efectúan en la estacion presente. Los trigos de Anatolia son por lo general duros, pero no así los de Rumelia que se esportan principalmente para Francia. Las últimas ventas se han hecho en Smirna á 35 piastras el kilómetro ó sean 40 rs. vn. la fanega española, calculado el cambio de moneda á 28 piastras por peso fuerte, y dando á la fanega española la cabida de un kilómetro y 53 céntimos. Los gastos de seguro y flete hasta un puerto de España se gradúan en 7 rs. por fanega, de modo que resultaría á 47 rs. vn. en la Península.

Lo que se publica para conocimiento del comercio y de las personas á quienes pueda interesar.

— Por la frontera de Cataluña están entrando en España muchos de los individuos que emigraron á consecuencia de los sucesos de julio y que se han acogido á la amnistía. Tambien dicen en carta de la Junquera que se nota la entrada en España de muchos desertores franceses.

— Dicen algunos periódicos de Barcelona que el señor Ordoñez, gobernador civil de aquella provincia, ha llamado á algunos de los antiguos empleados en el ramo de policia y vigilancia para volverlos á encargar de los destinos que desempeñaban antes de la revolucion de julio.

— En Tarragona se están disponiendo con toda actividad los materiales para la colocacion del hilo eléctrico que debe poner en comunicacion á dicha ciudad con la de Huesca y Zaragoza.

— Se habla de la aparicion de un nuevo periódico político, el cual será dirigido por el señor Romero Ortiz antiguo redactor de *La nacion*, y gobernador que ha sido de la provincia de Alicante.

— No tiene ni mas leve fundamento, ni la mas remota probabilidad, la noticia, dada hoy por *El Clamor Público*, de que el general Villareal, que mandó en jefe las fuerzas carlistas, esté designado para capitán general de Castilla la Nueva.

— Se ha nombrado para ocupar una de las plazas de vice-director del cuerpo de sanidad de la armada que ha resultado vacante por fallecimiento de don José de Palma, al vice-director cesante con honores de director don Ramon Guerra y Cerdan, el cual deberá pasar al departamento del Ferrol para desempeñar en el mismo el destino correspondiente á su clase.

— Sigue el envio de reemplazos al ejército de Ultramar. Ultimamente se ha contratado en la Coruña el transporte de 64 individuos con una ventaja de 21 pesos en el precio de transporte. Este pasaje costaba al Estado, no hace mucho tiempo, casi el doble de lo que por él llevan en el dia nuestros armadores de buques.

— El dia 31 se fué á pique estando atracado al muelle de Cádiz, un barco con cuatrocientas fanegas de trigo. Otro barco que iba á atracar le metió el rezo por un costado, abriéndole un rumbo por el que entró el agua con tal abundancia que instantáneamente se sumergió. En estos mismos términos refiere el suceso *La Conviccion*; pero tal vez el diario gaditano, equivocando las fechas, aluda al naufragio de la polacra *San Antonio* que dijimos habia ocurrido á la entrada del mismo puerto en la noche del 27.

— El general don Francisco de Paula Ruiz, preso como saben nuestros lectores desde las ocurrencias en el castillo de San Antonio de la Coruña, ha sido puesto en libertad en virtud de la amnistía.

Idem 8.

El dia 5 del presente, á las diez de su mañana y sin que precediera aviso ni noticia alguna anticipada, se presentó en el hospital general de esta corte el Excmo. señor don José de Zaragoza, gobernador civil de la provincia, donde su inagotable caridad y celo en la gestion de los intereses de la beneficencia dejaron gratos recuerdos la vez primera que ejerció las mismas funciones administrativas; y cuenta, que en el poco tiempo que lleva de desempeñar su antiguo cargo, hemos oido asegurar ha quitado el atraso de tres meses que se adeudaban á los empleados del establecimiento, medida que habla muy alto en pró de su celo y justificacion.

El profesor en medicina y cirujía don Manuel Chicote, que se hallaba de guardia en el establecimiento como médico de entradas, fué la primera persona que vió al señor gobernador, al que se acercó á ofrecer sus respetos; manifestándole á seguida este señor su deseo de visitar el establecimiento. Inmediatamente se presentaron los señores capellan mayor, director, cirujano de guardia, superiora de hermanas de la Caridad y otros varios individuos empleados de la casa, los cuales le acompañaron en la detenida y minuciosa visita que practicó despues.

Recorrió todas las enfermerías dirigiendo á los pacientes

palabras de cariño y de consuelo, conversando con ellos y examinando por sí el estado del moviliario y asistencia de las salas. En la de presos escuchó con bondad cuanto le espusieron aquellos desgraciados, tomando apuntaciones en su cartera particular á fin de que nada quedase olvidado, ó quizá en el designio de realizar ideas filantrópicas y humanitarias, que tal vez en aquellos momentos le dictaban los instintos benéficos de su corazon.

Despues de haber visitado las enfermerías altas y bajas, se dirigió á la oficina de farmacia, donde permaneció largo rato; visitó despues el almacen, despensa, cocina, tendedores, labaderos; y por último recorrió el departamento de dementes, donde tuvo ocasion de visitar un infeliz, que la noche anterior habia presentado los síntomas mas alarmantes y desgarradoras de hidrofobia consiguientes á la mordedura de un perro rabioso. Permaneció al lado de este desventurado, como si fuese un hombre de la ciencia, acostumbrado á oír y presenciar esta clase de desgracias, y le dirigió tales palabras de uncion y de consuelo en el largo rato que estuvo á su lado, que parecia empezaba entonces la visita del establecimiento, cuando ya llevaba en él mas de dos horas.

Retiróse despues el señor Zaragoza, manifestando al señor director y facultativos su deseo de que inmediatamente se le propusieran todas las necesidades de la casa y mejoras de que era susceptible, para aplicar pronto remedio y tratar de cubrir aquellas de la mejor manera posible, y en cuanto estuviera de su parte.

— A 314 hombres y 113 mugeres asciende el número de detenidos por los empleados de vigilancia pública de esta corte durante el mes de octubre último.

— Bajo la presidencia del Excmo. señor ministro de Fomento se celebró anoche, en el salon de la Academia de jurisprudencia y legislacion, la solemne apertura de las sesiones de esta corporacion científica, habiendo asistido á este acto una concurrencia numerosa, en que figuraban muchas personas notables en el foro, en la magistratura y en el profesorado.

— En la roca de Egg, bahía de Boston, en la costa de los Estados- Unidos, se ha establecido un faro de aparato lenticular del quinto orden. En el bajo situado á la entrada de la bahía de Buzzard (Massachusetts) se ha colocado una boya cónica de primera clase. Por último, en Cabo-Race (costa de Tarranova) alumbrará desde 15 de diciembre un faro de luz fija de color natural.

— S. M. el rey de Baviera, deseando fomentar las relaciones entre aquel país y España, ha nombrado al señor don Daniel Weisweiler su cónsul general en esta corte.

— De los emigrados políticos á consecuencia de los últimos sucesos, solo queda en el extranjero el general don Ignacio Guerra.

— Parece que se ha espedido una real orden circular á los gobernadores civiles de las provincias marítimas para que en nuestros puertos se dispense á los buques rusos la misma proteccion y consideraciones que á los de las demas potencias nuestras amigas y aliadas.

— *La Regeneracion* dice que don Juan de Borbon desea con vehemencia volver á España.

— El gobierno ha autorizado al gobernador de Madrid para que nombre un comisionado que compre inmediatamente 20,000 fanegas de trigo, las cuales han de quedar en el depósito para acudir á las necesidades de la poblacion.

El edificio mencionado se piensa desocupar y arreglar inmediatamente para empezar á encerrar el trigo.

— El señor general Lara, capitán general que era de Madrid antes de la revolucion de 1834, fué recibido anteayer por S. M. la Reina.

— Ha llegado á esta corte, despues de una larga y forzada espatriacion en Inglaterra, el distinguido economista y literato, don José Joaquin de Mora.

— El mariscal de campo don Antonio Sequena pasa de subinspector de artillería al segundo departamento (Valencia) y el de igual clase don Vicente Vazquez; vuelve con el mismo destino al cuarto departamento (Coruña). Ambos gefes habian sido trasladados respectivamente hace muy poco tiempo.

— La emigracion de nuestra juventud á las regiones americanas que recientemente ha arrancado un grito de compasion al *Iruac-bat*, ha llamado ya la atencion del gobierno de S. M. quien ha dirigido á los gobernadores de provincia la siguiente circular:

Dice el señor ministro de Estado al de la Gobernacion:

«Despachos del cónsul de España en la Guaira traen nuevas de que en la república de Venezuela se ha publicado un bando en que se solicita y promueve la emigracion en aquellos países de tres mil habitantes de Canarias. Ya el dia 1.º del último setiembre habian llegado al mencionado puerto, procedente del de Santa Cruz de Tenerife y á bordo del bergantín español *Guanche*, capitán don Domingo Sérico, tres-

cientos treinta y seis emigrados de aquellas islas. Todos llegaron al parecer con sus contratos en regla, y acaso nada habrá que objetar contra las autoridades locales, que consintieron en la emigración de esta gente.

De real orden, comunicada por el Exmo. señor primer secretario de Estado, pongo no obstante este caso en conocimiento de V. E., porque conviene avisar el celo de las autoridades para que velen por el entero cumplimiento de las medidas que tienden á hacer que la emigración no sea un engañoso incentivo para los infelices á quienes la miseria obliga á abandonar la patria. Acaso convendría así mismo que se tratase de dificultar mas la emigración, ya que por una parte lejos de haber superabundancia de población, hay falta de brazos en España, y por otra parte hay harto motivo para recelar que la gente que emigra dista mucho de mejorar de fortuna; porque rudos trabajos muy á menudo, malos tratos, condición dura á veces como de esclavos, y lo insalubre y nada hospitalario del clima intertropical para los hombres de Europa, concurren á hacerlos mas desgraciados aun de lo que crean, cuando no acaban con la vida de ellos.

Pero movidos unos por el afán de sustraerse al servicio de las armas, y engañados otros por la esperanza de adquirir riquezas en América, donde fácilmente se adquieren aun, según el sentir del vulgo, se contratan y ligan con especuladores astutos y sin alma, que los llevan á segura servidumbre, de la que tarde ó nunca pueden libertarse. Los trescientos treinta y seis que han ido últimamente á Venezuela deben pagar, de lo que ganen como jornaleros, á razón de ochocientos veinte y ocho reales cada uno por los gastos de viaje, y han menester por lo menos cuatro meses de continuas y rudas faenas para pagarlos. No hay en aquella república ninguna ley de colonización que les dé garantías, ni bajo el imperio poco filantrópico y menos ilustrado del general Monagas es de esperar que los amparen y atiendan; por todo lo cual, y por otras razones que no desconoce V. E., parece justo que se evite la emigración en cuanto sea posible.»

Noticias extranjeras.

Paris 2 de noviembre.

Leemos en la Patria:

«Recibimos una noticia importante de Constantinopla. Sabido es que despues de haber presentado su dimisión, el gabinete otomano habia permanecido al frente de los negocios á invitación del Sultán. Hoy sabemos que ha sido definitivamente derribado y reemplazado por un ministerio presidido por Reschid-Bajá.

De una suerte se encuentran esplicadas las contradicciones que se advertian hace algunos dias entre las afirmaciones de los periódicos franceses y las denegaciones de la austriacos. Habíase establecido en Constantinopla una lucha de influencias sobre la cuestión de la evacuación, y no es de extrañar que esto haya dado margen á aseveraciones en diverso sentido. En último resultado, parece que la política favorable al mantenimiento de la ocupación es la que triunfa actualmente.»

— La agencia Havas publica los siguientes partes telegráficos:

«Marsella 1.º de noviembre.—Constantinopla 25 de octubre.—Los periódicos no están autorizados para hablar del ministerio. Hoy confirman como próxima la conclusión de un tratado que reducirá considerablemente los derechos de aduanas entre el Austria y la Turquía.—El aviso *Vulture* ha sido enviado para reforzar el crucero delante de la isla de las Serpientes.—La comisión de señalamiento de límites de la Bessarabia ha concluido sus trabajos.

La Inglaterra ha enviado su ultimatum al Shah de Persia. La escuadra de las Indias debia partir á principios de octubre. Se considera como inevitable la toma de Bushir. Los ingleses entrarán en seguida en la provincia de Schiraz.

El ejército persa, á pesar de los esfuerzos de Inglaterra, estrecha activamente el sitio de Herat; fortifica los alrededores de que se ha hecho dueño, y ha batido á los afganes haciéndoseles seis mil prisioneros.

El *Diario de Constantinopla* reconoce la utilidad del proyecto relativo al istmo de Suez; pero añade que la Puerta aplaza su decisión, en atención á las divergencias diplomáticas y á la necesidad de limitar la importancia de Egipto demasiado lata ya (testual).»

«Marsella 2 de noviembre.—M. Brenier acaba de llegar; se ha hospedado en la fonda de Oriente con todo el personal de la legación.—M. Peter y la legación inglesa han venido en el mismo vapor.—Ambas legaciones continúan su ruta

para Paris y Londres.—Brenier y M. Peter han pasado por Roma.

El 30 de octubre, á la salida del vapor, habia tranquilidad en Nápoles, pero el 28 se habian adoptado precauciones extraordinarias al atravesar los embajadores las calles de la capital.»

«Tolon.—La escuadra no se menca; sin embargo está haciendo provisiones de víveres y de municiones de guerra para seis meses.»

«Constantinopla 25 de octubre.—El Shah de Persia está poco dispuesto á hacer concesiones. Su ejército trata de apoderarse de Herat. Chesney recorre el valle del Eufrates. Continúan los desórdenes en Gaza.

El cónsul de Francia en Damasco ha obtenido reparaciones en favor de un frances que fué casi acogotado en una mezquita.»

«Galatz 17 de octubre.—La guarnición austriaca ha sido reforzada con dos regimientos de húsares.»

«Francfort 1.º de noviembre.—En la sesión del jueves, la Dieta se ocupó en un proyecto de la Prusia relativamente á la cuestión de Neuchatel. El proyecto ha sido sometido á una comisión compuesta de los plenipotenciarios de Austria, Prusia, Beviara, Wurtemberg, Sajonia, Baden y Darmstadt, la cual se ha declarado hoy en favor de las proposiciones prusianas.»

«Berlin 1.º de noviembre.—Ha llegado la gran duquesa Constantino.—El Czar anuncia que la Francia y la Rusia ven las cuestiones de idéntico modo.—La *Presse* de Viena rechaza toda idea hostil de parte del Emperador Napoleón.»

«Londres 1.º de noviembre.—El *Morning Post* declara que la Turquía no ha protestado contra la continuación de la permanencia de la escuadra inglesa en el Bósforo. La escuadra permanecerá allí hasta que el tratado de la paz haya sido fiel y estrictamente cumplido.—Los puntos en litigio, aunque insignificantes en la apariencia, comprenden en realidad todo el principio por el cual se emprendió la guerra.»

Londres 1.º de noviembre.—Resulta de las últimas noticias de la Habana, recibidas por la vía de los Estados Unidos, que en aquellas aguas se está equipando una gran escuadra española contra Méjico.»

— Se lee en el *Progreso de Compiègne* del 31 de octubre:

«Un tiempo magnífico favorece la permanencia de la corte en Compiègne y presta á nuestra ciudad un movimiento y alegría extraordinarios. Todas las tardes, las avenidas del bosque; tan hermosas bajo los rayos del sol de otoño, están llenas de una multitud de forasteros á caballo, á pié y en coche, que han venido á Compiègne para ver un punto de reunión de caza, un paseo de SS. MM. y también la corrida de caballos que todos esperan con viva impaciencia.

El miércoles por la tarde, SS. MM. el Emperador y la Emperatriz y el gran duque de Toscana, llegado la noche anterior, fueron á visitar Pierrefonds y sus ruinas.—Por la noche, los cómicos del Teatro francés representaron por orden del Emperador en el teatro de palacio dos bonitas piezas en un acto: la *Suite d'un bal masqué* y el *Bourgeois*.—SS. MM. el Emperador y la Emperatriz y el gran duque de Toscana asistían á la representación. El Emperador ocupaba un sillón á la derecha, la Emperatriz en medio, y el gran duque de Toscana á la izquierda.

Ayer hubo caza con perros. El punto de reunión era la encrucijada de Puits-d'Antin. SS. MM. no asistieron á esta caza, pero sí el gran duque de Toscana. Por lo demás no ofreció el interés que las anteriores: los perros perdieron la pista del animal que se perseguía, y los cazadores se vieron obligados á retirarse de noche sin haber podido matar al jabalí.

Esta tarde se cazarán con escopeta en los colos reservados de los faisanes.»

Noticias de Ultramar.

De la *Crónica* de Nueva York del 17 de octubre, copiamos lo siguiente:

Perú.

Con escepción del pequeño pronunciamiento que hubo en el interior, sin consecuencia, la paz se conservaba en aquella República según las últimas fechas. No estaba, sin embargo, despejada la situación. En la Convención se agitaban cuestiones peligrosas, cuyo desenlace era incierto, pero bastante importante para aumentar la exaltación de los partidos. Por una resolución se proponía declarar, que el encargado del Ejecutivo al tiempo de hacerse la elección para la presiden-

cia no pudiera ser elegido. Por otra se pedía que se mandasen licenciar los reclutas tomados de las provincias del Norte, contraviendo á la ley.

El gobierno habia solicitado la aquiescencia de la Convención para confiar una misión diplomática á D. Pedro Galvez, cerca de los gobiernos de Centro-América, Nueva Granada y Venezuela, y aunque no indicaba el objeto, se supone que tiene relación con la necesidad de ponerse de acuerdo para hacer frente al filibusterismo.

Habia espirado el término del contrato celebrado con don Felipe Barreda para la consignación y venta del guano en los Estados Unidos. El Administrador del Tesoro consideraba ilegal la prórroga concedida á este señor en 1834 y llama la atención sobre el asunto. Parece que se fortificaba la opinión de los que quieren que se adopte para la venta de aquel abono el sistema de entregarlo en las islas á los que ocurran á ellas á comprarlo al precio que fije el Estado.

El pueblo minero de Hualgallo, que constaba como de 9,000 almas, habia sido reducido á cenizas. La Convención votó un suplemento de 50 á 100,000 pesos para reedificarlo y se hacían suscripciones voluntarias para socorrer á los desvalidos. El Arzobispo de Lima y tres sufragáneos mas han representado al gobierno, pidiendo que no se les obligase á jurar la Constitución porque está en pugna con sus deberes eclesiásticos.

Dice un periódico que la ley de Lynch habia comenzado á ponerse en práctica en el Perú. Un negro que ultrajó á una señora y despues la asesinó cruelmente, fué reducido á prisión, y estando en la cárcel, en Pacasmayo, el pueblo indignado entró en la prisión y lo ejecutó en el acto.

La Convención continuaba reunida discutiendo la Constitución. Habían sido reducidos á prisión el General Castillo y el Mayor Alarco, luego el General Caravedo. El *Herald* habia dejado de publicarse á consecuencia de las frecuentes acusaciones que le hacían á los Editores, los cuales hubieron de ponerse en salvo. El 30 de agosto se declaró en Paitia un fuerte incendio, que destruyó algunas propiedades. Estando el gobierno peruano autorizado, por resolución del Congreso, para contratar el establecimiento de un ferrocarril entre Lima y la villa de Chorrillos, se habia resuelto ya la construcción de dicho camino, fijándose 600 acciones de á 1,000 pesos de las que el gobierno habia tomado la 4.ª parte á favor del Estado, 150 D. Pedro Gonzalez Candamo, 159 varios particulares, y las restantes estaban en licitación pública. Se habia nombrado al señor Felipe Barreda para que, representando los derechos del Estado, interviniese en la dirección de la obra por la parte que toca al gobierno.

Bolivia.

Nada notable se refiere de aquella República, sino que quedaba en paz, y al parecer adquiriendo prestigio el gobierno del general Córdoba.

Mas piratería en California.

Acerca de varias expediciones, que contra todo principio de equidad internacional suelen fraguarse en el Estado de la California, leemos en el *Eco del Pacífico* de 20 de setiembre los párrafos siguientes:

«El *Bulletin* revela un hecho que, en cualquiera otro país, en donde se estima en algo el honor nacional, habria causado una alarma considerable y una justa indignación, pero que en California pasará desatendido desde el momento mismo en que, contando con la criminal indiferencia del gobierno, se ha constituido este Estado en un foco de interminables conspiraciones contra la tranquilidad de las repúblicas vecinas. Según los datos recogidos por nuestro colega, parece que varios agentes se ocupan en alistar gente con el pretexto de formar expedición armada para ir á mensurar el territorio adquirido por los Estados Unidos en virtud del tratado Gadsden. Según las informaciones obtenidas, la expedición debe desembarcar en San Diego y partir desde allí por tierra hasta llegar á dicho territorio.

El *Bulletin* piensa que esta expedición no tiene otro objeto que hacer reclutas para Walker. Esto puede ser; pero nos parece probable también que la tal expedición puede tener muy bien por objeto ir á Sonora de Méjico. Las noticias que tenemos de aquel Estado nos aseguran que se ha descubierto una traición que tenia por objeto su independencia ó anexión á California. También se hace referencia á una persona de esta ciudad que estaba mezclada en esa trama indigna de un verdadero mejicano, y si todo esto es positivo, no es difícil que el alistamiento de que se trata, sea de acuerdo con la persona en la cuestión, la cual según las últimas noticias, se encuentra en prisión en Sonora junto con otros cabecillas. La expedición debe salir hoy. Se dice también que el vapor de Nicaragua saldrá hoy llevando un número de filibusteros alistados bajo las banderas de Walker.»

Noticias comerciales.

Valladolid 30 de octubre.

Tomamos la pluma únicamente por cumplir con nuestros suscritores, pues á no ser por esto nada tendríamos que decir.

No se hacen operaciones, no acude trigo á la venta, y los compradores se hallan dispuestos á pagar lo que se les pide. Nuestros labradores esperan para vender á que valga la fanega de trigo 5 ó 6 duros, y mientras esto no suceda guardan las existencias, que no son tan cortas como se cree. Así es que los precios suben, y no sabemos donde irán á parar. En Rioseco se paga á 66 rs. en el Canal, y hasta á 70 rs. por mayor sin vendedor: aquí sucede lo mismo poco ó mas ó ménos. Con echar la culpa á los «acaparadores y á los legreros» á pesar de que no hay ni una fanega de trigo en poder de los especuladores, con atribuir la excesiva elevacion de los precios á los «indignos artificios de la especulacion,» á pesar de que los especuladores no trabajan, y que la mayor parte de las fábricas están paradas, ya está explicado el mal. Luego lo único que falta es echarnos á dormir é invocar la «prevision, el celo, la energía, la actividad y la filantropía de las autoridades»: y esperar en la seguridad de que con tan buenos protectores vamos dentro de poco á nadar en la abundancia...!

Tal es el estado del país y la opinion pública dominante. — ¡Medrados estamos!

Marsella 5 de noviembre.

A las seis de la tarde.—Los trigos no han experimentado alteracion en el mercado de hoy. Los precios que cotizamos el viernes siguen aun habiendo mucha mas calma y señalada tendencia á la baja. Los arribos, en estos tres dias, ascienden á 28,500 hectólitros de cereales.

Nueva York 18 de octubre.

Por el vapor Arago.—Algodones.—Como los últimos avisos que hemos recibido del Sur han sido mas favorables á la cosecha, los tenedores han manifestado mejor deseo y aun cuando no nos sea dable señalar una baja bien establecida, algunos lotes han sido colocados á 18 cent. menos de nuestra anterior cotizacion. Las operaciones efectuadas en los tres últimos dias han sido en consecuencia bastante limitadas no excediendo de 3 á 4,000 balas.—Arribos, en la plaza, en los tres últimos dias, 364 balas; idem desde 1.º del actual 13,397 balas.—La tendencia de la harina se sostiene á la alza. Los arribos han sido muy regulares, pero la demanda continuada y activa, en parte por especulacion, ha imposibilitado el que aumentaran las existencias.

PALMA.

Revista de periódicos.

El *Diario* traslada á sus columnas con satisfaccion el suelto que nosotros tomamos del *Conceller* sobre el premio concedido al Sr. Forteza por la Academia de Buenas Letras de Barcelona. Despues trae la revista de periódicos de Palma. Los demas cólegas no contienen ningun escrito de redaccion.

Boletín oficial.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana, D. Antonio Carlos Mariana.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor.—Benito de Amores.

Comision provincial de instruccion primaria de las Baleares.

Debiendo celebrarse en el mes de diciembre próximo las oposiciones para la provision de los magisterios vacantes de instruccion primaria, esta comision ha resuelto admitir solicitudes hasta el dia nueve del mismo mes inclusive.

Escuelas vacantes de niños.

La de Alayor dotada con 4000 rs. pagados de los

(4)

fondos municipales, casa suficiente para el profesor y su familia y demas emolumentos de reglamento.

La de Campos con la dotacion de 3320 rs. vn. pagados tambien de los fondos municipales, casa y demas emolumentos que marcan las leyes vigentes.

De niñas.

La de Santañ con 2000 rs. vn.

La de Campos con 2000 rs.

La de Muro con 2000 rs.

La de Artá con 2000 rs.

La de Binisalem con 2000 rs.

La de Algaida con 2000 rs.

Estas cantidades serán pagadas de los fondos municipales y las agraciadas disfrutarán de casa para sí y su familia y demas emolumentos de reglamento.

Al tenor de la real orden de 7 de junio de 1830, se proveerán las demas escuelas que vacaren y cuyos expedientes quedaren oportunamente concluidos.

Los aspirantes deberán acompañar á las solicitudes: fe de bautismo, el título original ó su copia legalizada y una certificacion del Ayuntamiento y cura párroco de su domicilio en que acrediten su conducta. Las opositoras ademas de los indicados documentos, presentarán labores propias de su sexo sin concluir.—Palma 12 de noviembre de 1836.—El Presidente—José María Garelly.—P. A. de la C. P.—Bartolomé Alvarez Secretario interino.

Boletín religioso.

Santo de mañana.

SANTA GERTRÚDIS Y SAN EUGENIO I ARZOBISPO, Y MÁRTIR.

Santa Gertrúdis fué de una familia ilustre y nació en Islebe, en la alta Sajonia; á los cinco años de su edad fué ofrecida á Dios en el convento benedictino de Rodalsdorf y á los treinta electa abadesa de aquella casa en el año de 1231. Su erudicion era igual á su virtud; el amor divino que ardía en su pecho y consumía su alma parecía el único principio de todas sus acciones y afectos; la vigilia, el ayuno, la abstinencia, la obediencia perfecta y una constante negacion de su propia voluntad fueron las armas con que domó su carne; eran muy familiares á esta Santa los raptos y los éstasis y favorecióla el Señor con frecuentes apariciones. Su mansedumbre y humildad no conocian iguales, y finalmente, despues de una vida empleada únicamente al servicio de Dios, murió colmada de merecimientos en el año de 1292.

San Eugenio fué el primero que trajo la luz del santo Evangelio á la nobilísima ciudad de Toledo, fundando en ella la iglesia y silla arzobispal. Hizo muchas conversiones, asistió á los principales concilios de su tiempo y por último murió mártir de su fe en este dia del año de Cristo de 120.

Cultos.

Sabado 13.

En la parroquial iglesia de Santa Cruz á las tres y media de la tarde, se dará principio á la oracion de cuarenta horas; que la piedad y devocion dedica á la Magna Santa Gertrúdis. Acto continuo se cantarán vísperas, completas y maitines. A las cinco y tres cuartos cantará la música á toda orquesta unas solemnes completas, reservando despues á S. D. M.

Domingo 14.

Esposicion del Smo. á las seis y media, á las siete y media comunión general para los cofrades y devotos, á las diez la misa mayor con música y sermon que dirá D. Cayetano Seguí Pro. Por la tarde á las tres vísperas completas y maitines. Al toque de las oraciones se practicará el octavo dia de la novena.

En la iglesia de religiosas de Sta. Magdalena á las cuatro de la tarde se hará el piadoso ejercicio de la buena muerte de la Beata Catalina Tomas, autorizando dicha funcion la presencia de Jesus sacramentado, cuya devocion se celebrará en cada tercer domingo de mes.

En la iglesia de Nuestra Señora de la Merced al toque del Ave María expuesto S. D. M., se practicará el acostumbrado ejercicio de la Esclavitud Mariana, en el que despues de un rato de oracion se cantará la Estacion á la Virgen y una decena de su corona.

Boletín comercial.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 13.

De Valencia en 1 dia laud S. José, de 20 ton., patron Patricio Torregrosa con 5 mar., 1 pas. y patatas.

DESPACHADAS.

Dia 13.

Para Argel laud S. José, de 21 ton., pat. Jaime Roca, con 5 mar., frutas y efectos.

Boletín de anuncios.

POR DOS DIAS.

BARATURA SIN IGUAL.

En la fonda de las Cuatro Naciones, escalera de la izquierda, números 3 y 4, se encuentra un magnifico surtido de pañuelería bordada de la India.

Al público.

En esta imprenta y en su despacho darán razon de quien tiene para vender algunas mesas de cimiento jaspeado.

Durante quince dias

á contar desde el de la publicacion de este aviso, se pondrá en venta en la librería de Pedro José García, una escogida y abundante coleccion de obras francesas, de literatura de cuyo catálogo estará de manifiesto en la misma casa. Ademas de la baratura de los precios marcados en el dicho catálogo, se rebajará el 25 por 100 á los que compren por dicho valor en adelante.

NABUCODONOSOR,

DRAMA SACRO EN 4 ACTOS

de Temistocles Solera.

Está de venta en esta imprenta y en el despacho del teatro del Círculo, donde sigue representándose.

Guano del Perú.

Al depósito de este precioso abono acaba de llegar la partída que se esperaba. Los que tuviesen encargado pueden presentarse á recibirlo á 16 pesetas quintal.

Teatro del Círculo.

Para hoy.—Funcion 74.

El drama histórico en cinco actos arreglado al teatro español por D. Ventura de la Vega, titulado
EL TASSO.

Dando fin con el baile nuevo español, titulado

La fiesta en la aldea.

Para mañana.—Funcion 75.

La comedia en tres actos y en verso origin al de D. Eugenio Rubi, titulada

UN HIDALGO ARAGONES.

El baile español

La fiesta en la aldea.

Dando fin con la pieza en un acto original de D. Luis Olona, titulada

DOS EN UNO.

A las siete.

EDITOR RESPONSABLE, D. ANTONIO MARIA SALOM.

PALMA.—IMPRESA MALLORQUINA.

A CARGO DE JAIME LUIS RAMONELL.